

## NEGOCIAN CAMBIOS CLAVE AL PAQUETE FISCAL

# Aprueban Presupuesto 2026 con reajustes

NOÉ ÁLVAREZ PASCUAL

Diputados avalan incrementos a seguridad, vialidades y salud, y suprinen medidas polémicas como el alza a la edad de jubilación

Las comisiones de Planeación y Gasto Público, así como de Finanzas Públicas, aprobaron el Presupuesto de Egresos para el Ejercicio Fiscal 2026, tras un proceso de negociación que derivó en modificaciones sustanciales al proyecto original presentado por el gobierno estatal. Entre los cambios más relevantes se encuentran incrementos para vialidades, salud, medio ambiente, seguridad y desarrollo económico, así como la eliminación del aumento gradual a la edad de jubilación y del cobro del 2% por mitigación de impacto vial a vehículos pesados.

Entre los ajustes más significativos destaca el incremento al presupuesto de la Secretaría de Seguridad, que pasó de 21 mil 222 millones a 21 mil 272 millones de pesos, un aumento de 50 millones destinado al fortalecimiento del equipo de seguridad pública municipal, a solicitud del PRI, PAN, Movimiento Ciudadano (MC) y PRD. También se asignaron 10 millones

197 mil pesos para el rubro de Procuración e Impartición de Justicia, monto que no estaba desglosado en el proyecto original.

En materia de desarrollo económico, la Secretaría correspondiente recibió un aumento de 10 millones, para quedar en 282 millones 074 mil 577 pesos, además de una nueva partida de 25.8 millones para mejora regulatoria, atendiendo peticiones de Morena, PAN, PT y MC. El Instituto del Deporte del Estado de México también obtuvo un incremento de 22 millones, para ejercer el próximo año un total de 224 millones 671 mil 486 pesos, a petición de Morena y MC.

### INFRAESTRUCTURA VIAL

Uno de los rubros más fortalecidos fue el de mantenimiento de vialidades, con una bolsa total de 2 mil 905 millones de pesos. Esta incluye 330 millones para el progra-



CORTESÍA: CONGRESO LOCAL

Se creó una nueva partida para atender las alertas de violencia de género

**Las comisiones** de Planeación y Gasto Público y de Finanzas Públicas aclararon el presupuesto tras amplias negociaciones que introdujeron cambios importantes al proyecto del Ejercicio estatal

ma "Bachetón", 340 millones para mantenimiento general, 1 mil 335 millones para Caminos del Oriente y 900 millones para Caminos del Mundial, conforme a la solicitud del PAN. La Junta de Caminos mantuvo asignados 6 mil 544 millones 857 mil pesos, al igual que la Secretaría de Desarrollo Urbano, que conserva 1 mil 521 millones 152 mil 213 pesos.

El presupuesto también integró 22 millones adicionales para cultura y turismo, quedando en 2 mil 601 millones 721 mil pesos, a solicitud de MC. Asimismo, se mantuvieron los recursos para el Fondo Estatal de Desaparición, con 15 millones, y para el Consejo Estatal Ciudadano, con 2 millones, tal como lo pidió el PT.

### SALUD

En materia de salud, se garantizó que el Instituto de Salud del Estado de México (ISEM) cuente con más de 8 mil millones

en recursos no etiquetados para la compra de medicamentos, reafirmando lo propuesto en el proyecto original. La Secretaría de Salud mantuvo su presupuesto en 789 millones 392 mil 513 pesos, mientras que la Secretaría del Bienestar conservó 5 mil 114 millones.

### MEDIO AMBIENTE

El sector ambiental también mantuvo sus proyecciones presupuestales: 1 mil 248 millones 333 mil pesos para reducción de contaminación; 1 mil 457 millones 247 mil 644 pesos para el sector medio ambiente; y 538 millones 572 mil pesos para manejo sustentable de ecosistemas, en atención a lo solicitado por el Partido Verde. El Eje 2: Bienestar y Acceso Universal al Agua igualmente conservó su presupuesto de 7 mil 647 millones, que incluye 2 mil 210 millones 338 mil 472 para la Secretaría del Agua, 3 mil 031 millones para la CAEM y 9 millones 475 mil 334 pesos para la Comisión Técnica del Agua.

En inversión pública, se mantuvo el monto de 19 mil 888 millones 463 mil 786 pesos. La Fiscalía General de Justicia conservó 5 mil 403 millones, y se asignaron 3 mil 22 millones para pueblos indígenas —ligeramente mayor a los 3 mil 216.6 millones originales—. Además, se creó una

nueva partida de 260 millones para atender las alertas de violencia de género, a solicitud del PT.

### JUBILACIONES E IMPUESTO A VEHÍCULOS PESADOS

Entre las eliminaciones más destacadas se encuentran el aumento progresivo a la edad de jubilación de servidores públicos y el cobro del 2% por mitigación de impacto vial a vehículos pesados, ambos suprimidos tras solicitudes de Morena, PT y Partido Verde. También se mantuvo el descuento del 38% en derechos de agua para grupos vulnerables, rechazando la propuesta original de reducirlo al 34%.

### PAQUETE FISCAL 2026, APROBADO POR UNANIMIDAD

Tras aprobar el Presupuesto de Egresos, los diputados también aclararon el Paquete Fiscal 2026, integrado por la Ley de Ingresos del Estado, la Ley de Ingresos Municipales, reformas al Código Financiero estatal y municipal, y el Decreto de Autorización del Financiamiento FAIS. Este último permitirá a los 125 municipios contratar deuda individual para infraestructura social, con garantía de un porcentaje de los recursos federales que reciben de dicho fondo. En estos dictámenes no hubo cambios relevantes más allá de los ya mencionados sobre el Issemym y el impuesto a vehículos pesados.

### POSTURAS Y CRÍTICAS

Durante el debate, los grupos parlamentarios reconocieron la apertura al diálogo y la incorporación de sus propuestas, aunque mantuvieron diferencias. Morena defendió el presupuesto como una herramienta de justicia social y austeridad; PAN y MC destacaron la urgencia de vigilar los recursos destinados a seguridad, salud y transparencia; el Partido Verde celebró el fortalecimiento de acciones ambientales e hidráulicas; el PT subrayó avances en materia de alertas de género; y el PRD advirtió sobre la falta de mecanismos independientes de evaluación y la confusión entre programas federales y estatales.

Entre los temas pendientes, legisladores señalaron la insuficiente asignación a desarrollo económico y apoyo a Pymes, el limitado presupuesto para obra municipal —estimado en solo 4.8 millones por ayuntamiento—, la opacidad en adquisiciones y asignación de obras, y la falta de una contraloría estatal sólida tras la desaparición de órganos evaluadores como el Coneval local.

Los proyectos fueron aprobados por unanimidad y serán votados en la sesión de este miércoles 10 de diciembre, que coincide con el cierre de actividades legislativas del primer periodo ordinario del segundo año de la 57 Legislatura.

# Aprueban presupuesto de egresos con ajustes

**Comisión de Finanzas.** Se hicieron varias modificaciones a la propuesta inicial que recibieron de la titular del Poder Ejecutivo



Designaron 8 mil millones de pesos para garantizar el abasto de medicamentos. CLAUDIA HIDALGO

CLAUDIA HIDALGO  
TOLUCA

Las y los diputados del Congreso mexiquense aprobaron ajustes a la propuesta presupuestal que hizo la titular del Poder Ejecutivo para el 2026, con 50 millones de pesos más para Seguridad, 10 millones más para Desarrollo Económico, 280 millones más para Turismo y designan 8 mil millones de pesos para garantizar el abasto de medicamentos durante el siguiente ejercicio fiscal.

El presidente de la Comisión de Finanzas Públicas, Osvaldo Cortés Contreras, detalló que derivado de las peticiones de los distintos grupos parlamentarios se hicieron varias modificaciones a la propuesta presupuestal que recibieron de la titular del Poder Ejecutivo.

A propuesta de la bancada de Morena, PT y el PVEM, se eliminó el aumento gradual de la edad para jubilarse en el Isssemym y, solo de Morena, la aportación de 2 por ciento a unidades pesadas que dañen las vialidades.

#### Mayores montos

Por petición de las bancadas del PRI, PAN, PRD y MC se logró aumentar el recurso para la Secretaría de Seguridad, que este 2025 tuvo un monto de 20 mil 539.7 millones y para el siguiente año se plantearon 21 mil 222.7 millones, para quedar en 21 mil 272.5 millones, que deberán ser destinados al fortalecimiento de equipo de seguridad municipal.

Por las presiones de Morena, PAN, PT y MC, la Secretaría de Desarrollo Económico tendrá 282 millones de pesos, en lugar de los 272 millones considerados en la iniciativa, de los cuales 25.8 millones son para mejora regulatoria.

MC logró más gasto para la Secretaría de Turismo con 2 mil 601

millones de pesos, en lugar de los 2 mil 320.3 millones que propuso la gobernadora de la entidad.

Morena y Movimiento Ciudadano lograron que el Instituto del Deporte pasara de 202.6 a 224.6 millones de pesos, y a propuesta del PAN el mantenimiento de vialidades tendrá 2 mil 905 millones, considerando el programa "bachetón" con 330 millones, el mantenimiento 307 millones, los caminos del oriente 335 millones y los caminos del mundial 900 millones de pesos.

Por petición de Movimiento Ciudadano y el Pan se garantiza la compra de medicamento con 8 mil mdp de recursos no etiquetados, que pueden servir para atender estas necesidades. En tanto, el PVEM luchó para que no se modifiquen los 789.3 millones considerados para la Secretaría de Salud.

El PRI y PVEM logró que de los 3 mil 419 mil millones de la Secretaría del Campo se etiqueten 713 millones para Probosque, para reducir la contaminación se destinarán 1 mil 248.3 millones, para el sector de medio ambiente se consideran 1 mil 457.2 millones y se asignan 518.5 millones para el manejo sustentable de ecosistemas y la biodiversidad.

Morena pidió no se tocarán los 1 mil 521 millones de pesos que se consideran en la propuesta para la Secretaría de Desarrollo Urbano e Infraestructura. En los 15 mil 114 millones de la Secretaría de Bienestar se destinarán 3 mil 212 millones para comunidades indígenas, con el fin de atender temas de salud, educación y bienestar.

El PT pidió que el tema de las alertas por violencia y desaparición no fuera generalizado y se consideren claramente los 2 mil 260 millones de pesos. ■

## Paquete Fiscal 2026 fue “consensuado”: Francisco Vázquez

**El líder de la bancada de Morena niega recortes abruptos entre dependencias**

**Mireya Carta**

**E**n respuesta a cuestionamientos sobre los ajustes realizados al Paquete Fiscal 2026, el diputado de Morena Francisco Vázquez Rodríguez aseguró que las modificaciones no se hicieron “de la noche a la mañana”, sino a partir de un trabajo prolongado con dependencias, organismos autónomos y municipios, aunque reconoció que no llevaba en ese momento el detalle numérico de cada ajuste, afirmó que ninguna área quedó “descubierta” y que no hubo inconformidades durante las mesas de diálogo.

En entrevista, el legislador explicó que, a diferencia de ejercicios anteriores donde se recortaba a unas áreas para aumentar otras, el diseño del presupuesto 2026 se construyó mediante coordinación entre gobierno estatal y municipios, con el objetivo de lograr un paquete “viable, alcanzable y totalmente social”.

### Cerca de terminar periodo de sesiones

*Cerrarán los trabajos legislativos el 19 de diciembre, pero al menos el período de sesiones terminará este miércoles 10 de diciembre e informó que estarán listos para empezar en enero.*

Sobre las críticas de algunos partidos que reclamaron falta de incrementos en ciertos rubros, Vázquez Rodríguez sostuvo que sí existen aumentos, aunque no necesariamente en los sectores que ellos exigen. Puso como ejemplo la próxima reconstrucción de 55 kilómetros del Periférico Norte, proyecto que se ejecutará dentro del programa de mantenimiento vial conocido como “Bachetón”, además de otras obras previstas para 2026.

Entre los principales cambios al presupuesto, el legislador destacó el aumento para proyectos

de mantenimiento e infraestructura estratégica; la ampliación de recursos para programas dirigidos a mujeres, como Mujeres con Bienestar; el incremento a becas y fortalecimiento de apoyos a municipios, mediante una bolsa adicional para proyectos locales en coordinación con el Ejecutivo.

La morenista anticipó un 2026 de “mucho trabajo y muchos resultados”, al ser el tercer año de gobierno de la gobernadora Delfina Gómez, con una agenda enfocada en obras y programas sociales.

Respecto al acceso a créditos por parte de los

ayuntamientos durante su trienio, el diputado señaló que se mantiene el porcentaje permitido para adquirir financiamiento respaldado por participaciones, pero advirtió que no se permitirá incrementar deuda que comprometa a futuras administraciones y recordó que existen municipios ob-

servados, de todos los partidos, y que la Legislatura será cautelosa para evitar que los gobiernos locales dejen finanzas insostenibles.

“Vamos a permitirlo, observarlo y platicarlo, pero siempre en beneficio de los municipios y de los mexiquenses”, puntualizó.



El diputado de Morena Francisco Vázquez Rodríguez aseguró que las modificaciones realizadas al Paquete Fiscal 2026 no se hicieron “de la noche a la mañana”